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黃國昌：剛剛時齊提到一個說林發言人她說國民黨的錢不是黨產，我有一點不太

了解她那個邏輯，如果國民黨的錢不是黨產，那指的是什麼，其實我看到那個政

治獻金公布的時候，其實我比較關注有印象的是28號的時候，那個時候朱立倫跑

去台東，他捐了4個房子出來，說那是黨產，他要捐做公益，那因為我滿關注有

關於不當黨產，事後我們可能必須要做轉型正義的問題，所以我對那個新聞滿關

注的。 

 

那在那一次捐4個房舍出來的時候，朱立倫先生他說了說他現有的黨產都經

過檢驗，那剩下的黨產要預留退休黨工的退休金，其餘都要做公益使用，那其實

我滿驚訝的就是說，因為我一直以來的認知，我相信社會上面普遍的認知也就是

這樣，就是說中國國民黨的候選人，可能包括朱立倫先生他自己在裡面，在每次

選舉的時候，事實上中國國民黨是有經費給每個候選人去使用的，那這絕對不是

去支付退休黨工的退休金嘛，那幫他們的候選人去選舉包含在他所謂的公益範圍

之內嗎？ 那如果不算的話，那可能朱立倫先生在台東那一次說這樣子話的時候

可能有一點說得太過頭了一點。 

 

彭文正：是不是他把他的候選人當成要退休的黨工，就是說選完就要退休的那個

是不是這個意思？ 

 

黃國昌：沒有，我覺得我們可能比較嚴肅一點來看待這個問題，我覺得可能還是

要從整個政治上面的陽光法案，還有政治獻金法，制度上面的改革做切入，當然

大家提過非常多次，就是說政黨對於個別候選人他的資助的金額是沒有金額上限

的這件事情，就是說我們姑且先不要講說有多少是隱藏性的支出，看不出來的，

在整個競選活動當中，現實上是由黨在支出他的經費，但是卻沒有報到政治獻金

專戶當中，那我們即使不討論這樣的狀況，就是說你有一個到目前為止，臺灣選

舉政治的不公平競爭一個非常大的問題大家都知道就是中國國民黨的黨產，那你

在法規上面就黨產去挹注個別候選人的部分竟然沒有任何金額的上限，那這些事

情本身就是非常地荒謬了，因為我相信大概除了中國國民黨以外，那其他的政黨

在進行選舉的時候都很辛苦，特別是像我們這樣子可能小黨或新興的政黨，我們

一開始連政黨補助款都還沒有，那我們就真的只能夠靠外界小額捐款來去應付現

在選舉上面所需要的支出。 

 

那第二個部分就是說，大家其實可以，其實從剛剛各位的發言大家都知道說



他公布了說他支出了500多萬，這真的是天大的笑話，這絕對不可能的事，剛剛

瑞德兄他也一針見血的指出來說他公布多少錢根本不重要…… 

 

彭文正：國昌你選到現在花多少錢？ 

 

黃國昌：我想將近快要1千萬。 

 

彭文正：所以朱立倫比你省。 

 

(黃國昌笑) 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

彭文正：國昌其實這個我們現在談到了幾個問題，在過去幾十年的作票是比較低

階的作票，那就是把票弄髒或者是丟掉或是倒自己的票進去或是記票的時候作弊，

那國昌你怎麼看現在，如果現在有人要作票應該不獻用這麼低階的方式，因為一

張票一張票做很辛苦，從系統的後門去破解，這個有可能是未來作票一個新趨勢

嗎？ 

 

黃國昌：沒有，其實我還是要看就是說，你實際上面現場開出來的票跟匯到中選

會的那個數字，兩者之間是不是吻合，這中間勾稽稽核的工作非常非常重要，那

如果說在這中間勾稽稽核的工作沒有做好的話，在中選會它裡面記票的系統，它

匯進的數字不是現場實際開出來的票，因為我們現在在進行監票的時候，其實大

家把比較多的時間跟精力都Focus在說現場的時候，開票的時候去監票，那不要

說這張票明明是蓋給蔡英文的，結果唱票的時候說是給朱立倫，或者是蓋給另外

一位總統候選人宋楚瑜先生唱票的時候，唱說這個是給朱立倫。 

 

所以我們大部分的時間跟精力都花在這一件事情上面，那過去大家比較少關

注的就是說，匯到中選會的那個系統，就是說票在加總的時候，在double check

上面是不是跟實際上面他現場所報出來的票，用紙本的所報出來那個票跟匯到電

腦的系統當中，最後加總起來的每個細項是不是相符，那可能過去我們比較少的

把時間或者是精力放在這一塊上面上，所以現在我覺得把這個問題開始提出來，

提醒大家注意是一件非常非常重要的事情。 

 



(跳下一黃老師片段) 

 

彭文正：來看林昶佐呢，現在聽說目前差林郁方0.3%，不過這是他自己公布的

民調，國昌你清楚嗎？ 

 

黃國昌：因為我今天剛好中午有跟Freddy跟林昶佐一起開會，那我就問他，那他

就跟我說那個都是沒有經過任何加工處理原始的數字，對那因為我在想他主要的

目的公布是說希望讓他的支持者有信心，那比較近，但是要拜託年輕人要出來投

票，因為對於林昶佐來講他的那個選區的年輕人願不願意出來投票，會對於最後

的勝敗有決定性的影響。 

 

彭文正：黃國昌成為某媒體集中砲轟的對象，反而在該地區知名度大增，變全國

焦點，喚起太陽花學運的記憶，國昌你到底有幾個女朋友？ 

 

黃國昌：我在結婚以後當然只有一個。 

 

彭文正：你這個很逃避喔，這跟什麼在…… 

 

黃國昌：沒有那是在婚後，我覺得真的標準的答案就是婚前的女朋友是誰…… 

 

彭文正：並不重要。 

 

黃國昌：不是並不重要，而是根本就應該要忘記，對，要不然對老婆沒有辦法交

代，所以那天我被某媒體集團，某媒體巨獸的六個記者…… 

 

彭文正：聽說六個記者去圍攻你，六個記者去採訪一個候選人，這應該是總統的

格局。 

 

黃國昌：沒有，他們，當然我覺得那個整個過程的帶子也有人放上網嘛，都可以

交給各位網友公評，就是我到底是不是有迴避問題，還是從頭到尾答完，不過那

天回去我太太跟我說還好你說你忘記了，要不然我那天晚上可能回去就不用睡了，

對於我自己來講…… 

 

彭文正：但是選民會不會覺得你多到忘記了，要不要解釋一下？ 



 

黃國昌：沒有啦，我覺得真正說的事情是說，在結婚以前感情的事情我覺得牽涉

到雙方，我也不知道她現在過什麼樣的生活，是不是有結婚了，我覺得那個都不

是…… 

 

彭文正：好啦，我不要害你啦，我們回到這個。 

 

黃國昌：那個都不是很適合拿來當作公共討論的話題。 

 

彭文正：好，另外一個選區也是大家看到的一個指標，就是洪慈庸這個鄰家的女

兒要對上楊瓊瓔是一個非常勤走基層的一個數連霸的這個立委，國昌你們看好你

們自己的同志嗎？ 

 

黃國昌：當然，我覺得慈庸她從參選一開始的時候，因為我其實那個時候加入時

代力量，我的第一個工作是當慈庸的競選總幹事，所以我常常要跑台中，然後陪

著慈庸，可能去拜會一些地方上面的人士，尋求他們的支持，那陪著那群年輕人

開會，那策畫整個選戰的策略，那其實那個時候慈庸剛開始投入選戰的時候，因

為她真的就是一個純粹的政治素人，她單純地希望能夠改變這個國家，能夠讓我

們的國會能夠更清新，有年輕的聲音進去，但是她那個時候以如果我們以政治的

角度來看所謂選舉如果要有專業或是技能的話，慈庸的專業技能指數是非常非常

低的，她那個時候可能一個公開的場合，你要她突然拿一個麥克風起來講話，那

她可能都會覺得有一點害羞，那但是你現在如果再去看慈庸的話已經…… 

 

彭文正：可是我看她挺她弟弟的時候，出來很動人，她講話就是讓人家覺得她就

是一個很好的姐姐，她面對大的場合的時候，她的說話讓人家覺得就是幾度動

容。 

 

黃國昌：對於慈庸來講，其實我覺得大家很喜歡她的，就是她的真誠，就是她的

清新，那個時候其實我覺得在仲丘的整個事件上面，在整個軍審法的改革上面，

她可以說是就把她心裡面的話很直接地說出來了，甚至那個時候其實老實說軍審

法的改革，這件事情本身如果慈庸他們家人的目的是要重懲那些軍官的話，其實

根本不應該去推動，因為按照本來用軍法判的話，他們如果真的只是有一種好像

要報仇的感覺的話，根本就不應該去推動。 

 



但是當那些律師團的人告訴慈庸，告訴洪媽媽、洪爸爸說，你們推動這個軍

審法的改革，可能最後導致的結果會反而是在這個過程當中，要負責任的這些人

反而會得到比較輕的刑罰的時候，但是他們了解到說這個制度的改革是為了，絕

對不是為了仲丘一個人，而是為了所有臺灣未來的年輕人的時候，他們一刻猶豫

都沒有，馬上就點頭了。 

 

那我相信慈庸在這個選戰的過程當中，她也開始慢慢地抓到一些眉角，就是

說在組織上面在地方上面怎麼樣處理大家支持她的力道，那個整個組織的力道能

夠更凝聚，然後能夠讓支持她的力量能夠發揮得更大，那以現在我們自己的評估，

當然我必須要感謝民主進步黨很多朋友在台中一直在幫忙她。 

 

彭文正：佳龍簡直是拼了命在挺她，人家還以為林佳龍又要補選。 

 

黃國昌：那像特別是佳龍市長這樣子全力地相挺，從時代力量的角度來講是真的

很感謝，那我們對於慈庸拿下這一席非常的有信心。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

彭文正：國昌這個區域化解了嗎？ 

 

黃國昌：當然從我們的角度上面來講，在選舉以前我覺得顯智也曾經就是表達了

相當大的善意，那願意跟柯總召這邊來進行協調，那當然我相信可能最後的原因

可能是如同剛剛時齊所講的，因為選票彼此之間不會流動，那大家既然如此的話

就兄弟登山各自努力，那以目前的狀況來講，因為我有去過新竹幾次，那在陪顯

智掃街拜票的過程當中，不管是年輕人或是像竹科那邊的工程師，對於顯智支持

的力道是非常非常的強，那我們自己現在在整個目標的設定上面，我們覺得以三

個候選人彼此之間的條件跟目前的表現來講，鄭正鈐落到第三名，這個是一個可

以被預期的結果，那大概就是剩下顯智跟柯總召在競爭，那他們兩個彼此之間最

後競爭的結果是什麼，我們會按照我們既定的步伐去努力，那也相信新竹市民的

智慧跟選擇。 

 

彭文正：首先我要問國昌你們哪來這麼大的信心？ 

 

黃國昌：沒有當然因為現在就時代力量的角度上面來講，我們一直，雖然是一個



新興的政黨，但是我們都是希望能夠提出具有進步性，但是又兼顧現實的政策，

提出好的候選人，那爭取選民的支持，那當然最近一些民調的數字對我們來講可

以說是給我們一些信心，但是另外一方面也是給我們警惕，那我之所以說給我們

警惕的理由是說，因為現在其他的兩大政黨，那甚至可能跟親民黨的朋友比較不

一樣的是說，因為我們才剛出來，所以在地方上面的組織，我必須要很誠實的說

全部都是空的，那你現在問我說，譬如說前兩天有其他的一些好像智庫還是新聞

機構他們公布說我們不分區的政黨票現在已經支持度衝破10%了，其實我們自己

當初的確是以10%… 

 

彭文正：所以時代力量你擔心的是很多都是空氣票？所以開票會不會覺得黃國昌

兩票這種情況發生？ 

 

黃國昌：你說投給我個人只有兩票？ 

 

彭文正：就你跟你太太。 

 

黃國昌：不會啊，還有我爸爸媽媽，那所以對於我們來講，可能比較重要的事情

是讓認同我們理念的支持者在1月16號那一天真的要出來投票，這件事情非常的

重要，特別是現在有一些民調它的顯示說可能20到29歲的年輕人可能相對於其

他的族群而言，他們的投票的意願是比較低的，他們可能覺得總統的大局看起來

好像是定了，那沒有像去年1129的時候，譬如說去年1129的時候有柯P有連勝文，

這一組對戰組合就讓大家充滿了期待跟想要改變的那個心情，所以很多年輕人通

通都跑出來投票了，去年1129我相信年輕人出來投票以及他們投票出來的選擇

對於最後的選情是有非常非常大的影響。 

 

那對於今年1月16號的投票，我們也希望說年輕人千萬不要放棄自己決定自

己未來的權利，不要把決定自己未來的權利交給別人，一定要出來投票。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

黃國昌：大概從臺灣過去社會這幾年所面臨到的一些外在的挑戰，中國的因素在

裡面所扮演的角色，我相信有非常多的學者都已經做過相當深入的分析，那過去

這幾年臺灣一波又一波出來的公民運動事實上就是在捍衛臺灣的核心價值，那那

個核心價值就是自由民主跟我們希望能夠保有我們的生活方式還有決定我們未



來的權利，那這也是為什麼會有這麼多年輕人一次又一次地站出來，那在這個整

個浪潮當中，我事實上真的要勸中國那邊的政府，就是真的要看清楚說臺灣人在

意的，對於這些核心價值捍衛的我們的決心跟我們會採取的行動，那對於臺灣的

選舉過程，老實說就是他們越想干涉越介入，我覺得只會造成反效果，就是會讓

人家反彈會更強烈。 

 

那反而是說可能他們自己怎麼樣的去讓在中國那一邊的公民社會能夠更成

熟，讓中國那邊的社會怎麼樣慢慢的對於他們自己人權的尊重，對於他們人民自

己生活方式的選擇能夠開始從臺灣這邊的經驗能夠學習到，那我覺得這個時候才

有真正的可能，就是從中國的角度上面來講，他如果真的想拉近臺灣人民對於他

們心裡上面距離的話，恐怕是從自己內部先做起會比較有幫助，那當然對於我們

而言，我還是會覺得說今年1月16號的選舉，當然我覺得總統的選舉可能某個程

度上已經是個定局了，那國會會如何組成會對於臺灣接下來好幾年非常重要的改

革能夠進展到什麼樣子的程度，扮演了相當重要的角色，不管我們今天談的是國

會的改革是年金制度的改革，是轉型正義的問題，是貧富差距，是世代正義還是

公平正義，這個國會最後投出來的票是怎麼樣都會深刻影響到未來新的政府在改

革這條的道路上，怎麼樣讓臺灣變成一個更公平正義的社會。 

 

彭文正：你現在能進中國嗎？ 

 

黃國昌：現在不行。 

 

彭文正：香港？ 

 

黃國昌：不行 

 

彭文正：澳門？ 

 

黃國昌：不行。 

 

彭文正：海南島？ 

 

黃國昌：蛤？ 

 


